

先日、東京電力管内で停電の可能性があると発表されて大騒ぎになつた。実際に停電になれば、日常生活はもちろん、医療施設や工場など、多くの場所で深刻な影響が出る。幸いなことに、企業の対応などで需要を抑え、停電になるような最悪の事態は防ぐことができた。

電力の技術的なことに詳しいわけではないが、電力の供給を上回る需 要が発生すると、需給のアンバランスから突然停電することになる。ブ ラックアウトと呼ばれる現象だ。計 画停電ならまだしも、突然の停電が 起これば、社会生活は大混乱になる。 台風などでそうしたことを経験した 人も多いだろう。

大型の停電といえば、2011年の東日本大震災の後の停電を思い出す。原発の停止などもあって、東京電力の管内で部分的な計画停電を行

学習院大教授(国際経済学)

伊藤 元重

わざるを得なくなつた。静岡県は富士川を挟んで東側が東京電力、西側が中部電力があるので、川の向こう側は電気が通じてゐるのに川のこちら側は停電状態ということを記憶している人もいるだろう。

あの大変な時期に電力システムの改革についての議論が盛り上がり始めた。再生可能エネルギーを増やして

投資が必要となる。また、同じ周波数地域であつても、北海道と本州の間、あるいは九州と本州の間の送電網も非常に脆弱であり、大量の電力を広域でやりとりすることができない。

今回の停電騒動は、先日発生した風力や太陽光などの再生可能エネルギーを利用した発電が増えてくれば、それを電力の大消費地に送る

進まぬ送配電網の整備

いくためには何が必要であるのかと いう議論もそこに加わつた。当然の 結果として、送配電網を強化するこ とが重要な課題であると合意ができ たはずだ。

送配電網を強化する必要がある。 残念ながら送配電網が非常に脆弱 なので、北海道や東北などで再生 可能エネルギーの発電量を増やして も、それを十分に活用できない状況 である。

先ほどの停電の話で言えば、西と 東は周波数が違うので、そのまま では双方の電力を融通することは できない。そのための転換装置への

が、大型地震によつてまた表面化し たことになる。地震国である日本で こうした災害が起きることは避けら れない。また、気候変動による大型 の台風や大雨によつて大停電が起き る可能性もある。災害での経験が次 に生かされるようなきちっとした対 応がなされなくてはならない。「喉 元過ぎれば熱さを忘れる」というの では困るのだ。

か。また、気候変動問題への対応を 加速化することが國の方針として掲げられているが、再生可能エネルギーの有効利用を実現するために必要な送配電網の能力拡大の計画がどこまで立つているのだろうか。

今回の停電騒動は、先日発生した 東北地方の地震で火力発電所の操業 が一部停止したことが要因の一つで ある。11年前の東日本大震災で問題 提起された送配電網の整備の遅れ が、大型地震によつてまた表面化し たことになる。地震国である日本で こうした災害が起きることは避けら れない。また、気候変動による大型 の台風や大雨によつて大停電が起き る可能性もある。災害での経験が次 に生かされるようなきちっとした対 応がなされなくてはならない。「喉 元過ぎれば熱さを忘れる」というの では困るのだ。